

---

---

# DIARIO DE LA CORUÑA

DEL VIERNES 20 DE JULIO DE 1810.

---

*S. Elias Profeta.*

---

## NOTICIAS.

*Palma (en Mallorca) 2 de junio.*

Han llegado, é irán llegando aquí muchas tropas españolas; pues se trata de establecer en esta isla un ejército de instrucción, y del qual se vayan sacando para enviar refuerzos á los de la península. De 16 regimientos han venido hasta ahora oficiales, sargentos y cabos, y vendrán de otros muchos, como tambien los quintos para instruirse. El duque del Parque va á mandar las tropas de Ceuta, y aquellas con las de Canarias y estas se llamarán el ejército de Levante. Van á ponerse tambien aquí almacenes de pólvora, que se fabricará en esta isla. El colegio de cadetes de artillería se establecerá en Mahon; de suerte que todo esto va á quedar convertido en una verdadera escuela militar ó universidad de Marte, ya que se han cerrado por ahora las de Minerva, y estas islas serán un vivero de donde se saquen tropas y oficiales instruidos para el continente español. Esta ha sido una providencia muy sabia de nuestro Gobierno.

*Cadiz 19 de junio.*

El comandante general de la Serranía de Ronda escribe al ministro de la guerra, dándole parte de que habiéndose adelantado los enemigos en crecido número hasta la Sierra, fueron perseguidos por el paisanage, partidas y tropa reuaida, padecien-

do en el tránsito pérdidas numerosas y continuadas, acosados siempre por los patriotas que les tiraban á quemar ropa. Al llegar á la fuente de Piedra se hallaron los franceses como encerrados en un saco, pues tomadas las alturas del flanco izquierdo por los que los perseguían, y ocupadas las de enfrente por partidas de los pueblos de Fuscar y Cartagima, se consternaron, y probablemente se hubieran rendido sino temiesen el furor del paisanage, implacable contra ellos. Estuvieron como una hora arremolinados, sufriendo fuego por todas partes, y casi sin contestar. Una guerrilla que subió hácia la altura de la izquierda fué despeñada. Ultimamente salieron los enemigos á lo alto del camino adonde los aguardaban las partidas de Farajan, Pugorra é Igualeja, mandadas por D. Juan Becerra, las que los saludaron duramente. La de Farajan cogió dos mulas con la caja del regimiento número 58, alguna plata en bagilla y papeles de importancia. Al siguiente día enviaron hácia aquel sitio (el coto de Chavero) una columna de infantería y caballería, que retrocedió al ver las avanzadas de nuestros patriotas. Caballos, fusiles, sables y otros despojos, con 7 prisioneros, fueron el fruto de esta acción. El número de sus muertos pasa de 200, entre ellos 5 oficiales, y el de heridos de 500 con absoluta pérdida de todo el botín. Por nuestra parte murieron 2 de Cáceres, uno de Ubrique, y 2 de Benaladi que tuvieron la baxeza de salir á parlamentar. La partida de Quiros los persiguió hasta las puertas de Ronda, sin embargo del socorro que salió á favorecerlo. El general frances Rey entró en Ronda gravemente herido, y los 2 hermanos Villareales traidores señalados de Málaga, que servian de guia al enemigo, fueron muertos en la acción.

Con referencia á un patron llegado de Cambrils en 13 días, se dice que en Molins de Rey hay 130 españoles, y añaden que en Tortosa se hallan 40 ingleses procedentes de Sicilia. Carecemos de datos auténticos y son poco seguras las noticias de patrones.

*Badajoz 30 de junio.*

Esta Junta de Gobierno ha recibido varias noticias que extractadas contienen lo siguiente.

*Baños 14 de junio.* Los franceses en número de 10 infantes y 40 caballos ocupan aquel lugar y chozas.

*Del 15.* En esta hora se acaba de recibir la noticia de que se han reforzado los franceses en el puerto de Baños en número

de 400 y se dice que componen ya entre estos, las de Calzada, Ojeci y otros inmediatos 60. Se ha oido decir á algunos que dexaban á Plasencia á tomar las barcas del Tajo.

Del 18. Siguen quietos en sus posiciones y parece no han venido con otro fin que el de sacar la contribucion del partido de Bejar y Montemayor.

Del 21. No hay caballeria en ninguno de los pueblos que ocupan. El puente de la Magdalena le tienen defendido de dia con 30 hombres y de noche se retiran.

Del 22. Los enemigos ocupan los mismos puntos. No se han reforzado.

El 23 se presentaron en traje de paisanos 2 soldados del ejército enemigo de Salamanca.

Hemos recibido aquí el siguiente extracto de una correspondencia interceptada á los enemigos; y lo insertamos solo por algunas especies que contienen, y por las que se hace mas patente que el estado de nuestra santa insurreccion toma cada dia mas cuerpo: que los franceses avergonzados de sus derrotas las desfigurán: que desconfian cada vez mas de subyugarnos; y que si la actividad y la energia dirigen nuestros esfuerzos, la patria nos estrechará vencedores entre sus brazos.

Unos individuos de la partida de guerrilla de Mina, ya prisionero, interceptaron dicha valija entre Oyarzun é Irún.

En uno de los partes del gobernador de Madrid Belliard, habla de los insurgentes que se arriman á Aranjuez, cuya principal fuerza, dice, que está en Cuenca, y avisa del alistamiento de jóvenes que se hace por la Junta de Sigüenza para el aumento de este cuerpo.

En una carta escrita por el oficial comandante de una partida de dragones establecida en Valde-estillas y dirigida á su muger, dice, que á su vuelta de acompañar á la del ministro de marina Mazarredo, fué atacado por los insurgentes en número de unos 200 bien armados y montados; que se batió con ellos, y pudo seguir la marcha á su destino; pero no habla el Sr. comandante de ganancia ni pérdida, y se le debe suponer esta, porque sino ya cuidaria de pintar su pequeño triunfo á Madama.

En parte oficial del xefe del estado mayor del 8.º cuerpo, dice, que los insurgentes, tambien en número de 200 hombres del regimiento de caballeria de Borbon, encontraron en los ll-

mos de Castilla la vieja un destacamento del regimiento provisional de dragones número 10, que el general Junot habia mandado á perseguir á los *brigands*; pero que los franceses fueron atacados vigorosamente, y perdieron en este encuentro 20 hombres y 9 caballos.

En varias cartas particulares se anuncia la venida á España de la muger de José, la qual se ha retardado mas de lo que se pensaba. (Es de creer que S. M. vuelva para Francia mas apresurada).

Igualmente en otra se explica un sugeto amistosamente diciendo, que si el emperador no viene no puede ir la cosa bien.

En algunas cartas dan á entender que las cosas de Andalucía les presentaban buen semblante en un principio; pero que despues el espíritu público no promete felices resultados.

Otras manifiestan alguna desconfianza de Azara, y desaprobaban el pensamiento de armar las guardias cívicas del Reyno; y suponen que aquel será reemplazado en su ministerio por otro que aun se ignora.

Por una carta confidencial se vé tambien que en Sevilla hubo un día de alboroto motivado por el alistamiento de jóvenes para formar la guardia cívica en aquella capital, y dice que si no hubiera sido por la pronta llegada de una division se habria repetido la scena del 2 de mayo en Madrid.

En otras varias anuncian que madama Junot que está en Valladolid disponia su viage para Francia luego que su marido volviese de sus expediciones, por hallarse en cinta, y estar disgustadísima en aquella ciudad, segun tambien se ha visto que escribe ella misma á sus amigos de Paris, manifestando que vive en continua inquietud; lo que confirma otra carta de uno de su comitiva, diciendo que madama sale á paseo escoltada de 50 dragones. (Se supone que esto es por aficion á la milicia; pues como habia de ser por miedo en un país que dicen ellos están tan tranquilo?) Finalmente en la mayor parte de esta correspondencia se quejan de la falta de correos, y dicen que las partidas de *brigands* infestan el camino real, y no pueden correr las postas sin mucho riesgo.

---

DE ORDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor de la Junta Superior de armamento y defensa de este Reyno.